



▶ Noria del CAMPO DEL CASTILLO (Benamejé, Córdoba)



Noria del Campo del Castillo (J. Torres garrido, abril 2014)

1 Localización

Nombre del elemento:

Noria del CAMPO DEL CASTILLO

Pedanía aldea, paraje o pago:

Campo del Castillo

Municipio:

Benamejé

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **363422,402** Y: **4122979,441** Huso: **30** Altitud: **307** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Bajo Genil

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

No procede

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

Rocas detríticas

3 Tipo de elemento

Pozos, norias...

4 Descripción

Forma parte de la Ruta de las Norias del Genil en Benamejí. Para llegar a esta noria partimos desde la población tomando la antigua carretera de Málaga N 331 Km 495. Un kilómetro antes de llegar al puente, a la izquierda, veremos una fuente con tres caños y una pileta encajada en un bonito cierro. Encontraremos información de la ruta a seguir en unos carteles. Dejando atrás el camping municipal por una pista asfaltada accederemos cómodamente a las norias. Ésta queda a los pies de las ruinas de un Castillo que corona el cerro. Forma un pintoresco rincón en medio de un soto de rica vegetación de ribera. De obligada visita es esta interesante ruta por la memoria de lo que ha sido hasta hace muy poco la primera fuente de riqueza del mundo rural, su cultura del medio natural. También es muy gratificante el paseo y didáctico, toda una lección de lo que hoy entendemos por desarrollo sostenible.

5 Instalaciones Asociadas

Ninguna

6 Uso del Agua

Sin uso

7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

8 Estado de Conservación

Bueno

9 Amenazas, Impactos y Presiones

Ninguna.

10 Aspectos culturales y etnográficos

Las tres norias, hoy restauradas del río Genil en Benamejí, junto con el monumental puente renacentista de Hernán Ruiz II, conforman una sobresaliente representación de las construcciones ligadas al agua en este municipio de Subbética cordobesa.

De origen árabe, las norias de la Huerta de Los Cruces, de la Isla de San Miguel y del Campo del Castillo componen un singular grupo de ingenios hidráulicos que, en su día, sirvieron para el riego de las huertas cercanas. Hoy, aunque ya sin uso agrícola, su restauración y puesta en valor nos devuelve una fotografía que nos permite contemplar un paisaje del río Genil que pertenece a la historia de Benamejí.

Complemento imprescindible, el puente de Hernán Ruiz II, a escasamente 1 km del inicio de la ruta, constituye uno de los puentes históricos más relevantes de la provincia. Se comenzó a construir en 1550 por encargo de D. Diego de Bernuy, vecino y regidor de Burgos, a quién el rey había vendido el heredamiento de Benamejí un año antes. Para ello, hizo traer de Burgos al reputado arquitecto Hernán Ruiz II, maestro mayor de las Catedrales de Córdoba y Sevilla y sin duda uno de los más importantes arquitectos de la época. (Texto de F. Sánchez Polaina).

11 Otra Información

Más información en:

<http://www.cordobaturismo.es/uploads/images/7813/original/Ruta%20de%20las%20norias%20del%20r%C3%ADo%20Genil%20en%20Benamej%C3%AD.pdf>

12 Nombre del autor/es de la ficha

**J. Torres Garrido
(22-04-2014)**

13 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.